

humaine, la seule qui soit purement spirituelle, enfin la seule qui assigne à tous sans distinction la vraie patrie le service d'un Dieu créateur. "Le Christ prouve qu'il est le Fils de l'Éternel par son mépris du temps: tous ses dogmes signifient une seule et même chose: l'éternité. "Aussi comme l'horizon de son empire s'étend et se prolonge indéfiniment. Le Christ règne par delà la vie et par delà la mort? Le passé et l'avenir sont également à lui: le royaume de la vérité n'a et ne peut avoir en effet, d'autre limite que le mensonge. Tel est le royaume de l'Évangile, qui embrasse tous les lieux et tous les peuples. Jésus s'est emparé du genre humain, il en fait une seule nation, la nation des honnêtes gens, qu'il appelle à une vie parfaite. Les ennemis du Christ relèvent de lui comme ses amis par le jugement qu'il exercera sur eux le jour du jugement. "Mahomet, sans doute, proclame l'unité de Dieu, cette vérité est l'essence et le dogme principal de sa religion, je le reconnais: mais tout le monde sait qu'il ne l'affirme que d'après Moïse et la tradition juive. L'esprit de Mahomet, ou plutôt son imagination a fait tous les frais de tous les autres dogmes de l'Alcoran, livre plein de confusion et d'obscurité d'un novateur passionné qui se tourmente pour résoudre avec le génie, des questions qui sont plus hautes que le génie, et il n'aboutit vraiment qu'à des turpitudes! tant il est vrai qu'il n'est donné à personne, même à un grand homme, de rien dire de satisfaisant sur Dieu, le paradis et la vie future, si Dieu ne l'en instruit lui-même préalablement. "Aussi Mahomet n'est vrai qu'autant qu'il s'appuie sur la Bible et sur le sentiment de la croyance en Dieu. Pour tout le reste, l'Alcoran n'est vraiment qu'un système hardi de domination et d'envahissement politique. "Partout l'homme ambitieux se montre dans Mahomet. Vil flatteur de toutes les passions les plus chères au cœur de l'homme, comme il caresse la chair! quelle large part il fait à sa sensualité! Est-ce vers la vérité de Dieu qu'il veut entraîner l'Arabe, ou vers la séduction de toutes les jouissances permises

dans cette vie et promises comme l'espoir et la récompense de l'autre? Il fallait enlever un peuple, l'appel aux passions fut nécessaire, à la bonne heure! il a réussi, mais la cause de son triomphe sera la cause de sa ruine: Tôt ou tard le croissant disparaîtra de la scène du monde, et la croix y demeurera! Le sensualisme tue en définitive les nations aussi bien que les individus qui ont la folie d'en faire la base de leur existence! "De plus, ce faux prophète s'adresse à une seule nation et il a senti le besoin de jouer deux rôles, le rôle politique et le rôle religieux. Il a effectivement conquis et possède toute la puissance du premier; pour le second, s'il en a eu le prestige, il n'en a pas eu la réalité. Jamais il n'a donné des preuves de la divinité de sa mission. Une ou deux fois il veut s'étayer d'un miracle et il échoue honteusement. Personne ne croit à ses miracles, parce que Mahomet n'y croyait pas lui-même, ce qui prouve qu'il n'est pas aussi ais-é qu'on se l'imagine d'en imposer sous ce rapport. "Si le titre d'imposteur s'accrole facilement au nom de Mahomet, il répugne tellement avec celui du Christ que je ne crois pas qu'aucun ennemi du Christianisme ait jamais osé l'en flétrir! Et cependant, il n'y a pas de milieu, le Christ est un imposteur ou il est Dieu. "Le Christ n'a point d'ambition terrestre, il est exclusivement à sa mission céleste. Il lui était facile d'exercer une grande séduction et d'avoir de la puissance en devenant un homme politique, tout s'y prêtait et allait au devant de lui s'il l'eût voulu! "Les Juifs attendaient un Messie temporel qui devait subjuguier leurs ennemis, un roi dont le sceptre rangerait le monde entier sous leur domination. Certes, il y avait là une tentation difficile à surmonter et l'élément naturel d'une grande usurpation. Jésus est le premier qui ose attaquer publiquement l'interprétation erronée des Écritures.

(à suivre)